
 
 

  「招待事業」説明動画を視聴し、「専用・優先列車希望」回答求める 

大阪府教育庁は１０月２日「2025 年日本国際博覧会児童・生徒招待事業説明会 学校単位

での招待事業」を市教委通じて学校に通知しました。「招待事業説明会動画」の視聴と「大阪

メトロ子ども専用・優先列車」に係る希望について回答を求めました。 

推奨視聴期間            回答期限 

 １０月２日（水）～７日（月）    １０月１１日（金）１７時      

  なんと森ノ宮駅経由を推奨   片道 最低２時間かかる！  
説明会資料では「推奨経路」を

案内しています。 

万博開催期間中は「弁天町駅・

本町駅・高井田駅」を乗り換え

駅として利用すると「非常に混

雑が予想され」るので、「ホーム

上の安全を考慮し、迂回ルートの

ご利用を強く推奨」するとしてい 

ます。推奨ルートの例を示して 

います。 

 

 

 

 

 

万博遠足について考えよう！

≪説明会資料より≫ 

① 大阪メトロの「子ども専用列車・子ども優先列車」について 

【運行期間】 ４月中旬～７月の平日（夏休み以降は除く） 【運行時間】 森ノ宮駅９時３０分頃

から  夢洲駅着 11時 30分頃まで 

〇「専用列車」を利用する場合は大阪府が設置する待機所（大阪城公園）に集合し、森ノ

宮駅から出発。 

〇森ノ宮駅までのアクセスは「鉄道の乗り継ぎ」か「バス」を想定。 

〇バスを利用することで、電車を乗り継いで中央線に来るよりも快適に万博会場まで向

かうことができます。 

〇森ノ宮駅から電車で万博会場へ向かうことで、渋滞等のリスクが低減でき、会場到着時間

の予想が立てやすくなります。 

③ 駅シャトルバスの状況について 

運賃・便数・輸送人数・予約開始時期 

９月２５日時点  すべて未発表 

「別の来場手段の確保もご検討ください」と「専用列車・優先列車」を推奨？           

 

バスは渋滞の

リスクあり？ 

駅シャトルバス

は現時点不明 

 

《阪急宝塚線》の場合 

 大阪梅田駅  JR 大阪駅環状線  森ノ宮駅 

     

《御堂筋線》の場合 

 心斎橋駅（長堀鶴見緑地線）  森ノ宮駅 

大阪城公園で待機  ※専用列車乗車 

豊中教職員組合 

とよなか 
№６５４ ２０２４年 10 月 15 日 

☎06-7161-4161 Fax06-7161-2511 
Mail zenkyotoyonaka@tcct.zaq.ne.jp 

豊中市北桜塚 1-5-14 ハーモニー豊中 

「行かなくてはいけない？」 
・参加については強制するものではない 

・各学校において判断するもの 
【府説明 FAQ 5月 23日より】 

mailto:zenkyotoyonaka@tcct.zaq.ne.jp


学校からの引率を考えてみましょう。 

「Yahoo乗換案内」で所要時間を調べました。 

阪急「豊中」駅・御堂筋線「千里中央」駅起点 森ノ宮まで   約 45分程度 

これは大人の場合です。森ノ宮駅まで「１時間近くかかる」とみる必要があります。 

学校ー(徒歩)ーー乗車駅ー（乗り換え）ーーー森ノ宮ー(待機)ー森ノ宮ーー夢洲 

① 駅近学校 駅まで 10分 駅遠い学校 駅まで 30分 

② 小学校低学年(1年、2年生)の場合 森ノ宮までのトイレなしはあり得ません。駅から遠い

学校の場合、中学年も必要かもしれません。途中でトイレ時間 10分程度確保 

③ 豊中市内各駅から森ノ宮まで  55分 

④ 大阪城での待機時間(トイレ時間も？) 10分〜20分？ 

⑤ 大阪メトロ HPで専用列車森ノ宮駅〜夢洲駅  所要時間 25分 

※「説明会資料」には復路について明記ありません。試算は往復路、同じ経路で計算。 

駅に近い学校の場合 ①10＋②10＋③55＋④10＋⑤25 分=110 分 

大阪城での待機時間が実際どれぐらいなのかわかりませんが、万博会場入園門前到着で２時

間かかる！駅から遠い学校なら片道−２時間半かかるのではないでしょうか。 

１日のうち、４時間～５時間が移動？ 

駅シャトルバスは未定 バスで会場アクセスは渋滞必至？ 小学校低学年優先といわれるバ

スの場合も車中でトイレの心配があります。 

大阪府教育庁は「優先・専用列車」を強く推奨していますが、往復時間がこんなにかかる校外

学習は、行き・帰りにいろんな問題が想定されます。 

  下見はどうなる？ 
 １来場単位当たり３名   「１来場単位」とは、学年単独で行く場合、それぞれ３名 

 万博開催期間中の平日１１：００～１５：００の間 

  ※「会期前の下見実施等については、教育庁と協会において調整中」（説明会資料） 

 会期前については調整中としていますが、開催スタートの４月１３日以降となれば、すでに

１学期がスタートしています。下見は授業をやめていかなくてはなりません。 

下見後、不参加なら入場料が請求される！ 



  そもそも安全・安心面の問題は？どうなの 

〇ガス爆発事故はもう起こらない？ 

 ３月、会場西側の建設中のトイレで、溶接作業中の火花が漏れ出たメタンガスに引火したこ

とによって爆発事故が起きました。コンクリート床およそ１００㎡、天井も一部損傷。 

 なぜ、メタンガスが発生したのか？ 

もともと夢洲は大阪市のゴミの最終処分場でした。そこを万博会場、その後のＩＲ・カジノ

会場にするという大阪府・市が推進しました。地中には、産業廃棄物が埋められ、メタンガス

が発生し続けています。メタンガスは無臭で毒性はありませんが、引火しやすく、爆発の危険

性があります。基準値を超えると、労働者を退避させ、通風や換気を行う必要があります。 

 

万博協会が６月に発表した資料 

２０２４年２月２８日～５月３１日 基準値を超えるメタンガス ７６回 検知 

 

万博協会の安全対策(６月発表) 

・便器や配管周囲にシール等を設置しガス侵入を防ぐ 

・機械換気設備を設置し強制換気 

・ガス検知器の設置 

・マンホール等の蓋の有孔化で、滞留するガスを排出 

・ガス濃度測定を継続的に実施 測定値を毎日お知らせ 

 

地中からいろんなガス等が発生 有毒物質が埋まっている万博会場！  

夢洲は廃棄物最終処分場のため、他に一酸化炭素・硫化水素・二酸化炭素・アンモニアが検

出されています。 

また、地中にはＰＣＢ（ポリ塩化ビフェニル）汚泥を詰めた約１万袋が埋まっています。そ

の上が駐車場になります。 

〇地震の避難は？  

夢洲はアクセス道路が２本（夢舞大橋・夢咲トンネル）しかありません。南海トラフ地震等

の大地震で道路が遮断されることも想定されます。 

万博協会は津波予想より高い高さであること、液状化はしないと説明をしています。 

が、「想定外」の自然災害が近年次々起こっています。   

〇暑さ対策は？ 〇突然のゲリラ豪雨の時！  〇落雷対策！ 

安全・安心面での心配がたくさんあります。 

万が一 重大事故が起きた場合、責任はどこ？ 

つまり メタンガスは

発生し続けている！ 

豊中市教委は 

答えてください 

 



  「万博遠足」心配の声があがる 

〇保護者の動き 

保護者から心配の声 豊中の保護者の「万博校外学習を心配する親子の会」のとりくみがテ

レビで取り上げられました。 

〇交野市  

交野市では市内のすべての小中学校で参加意向なし「学校単位でいかなくてもよい」と山本

景市長が語っています。意向確認のアンケートについて記者会見し「踏み絵のようなやり方」

と不満を表明しています。(５月) 

〇おとなり吹田市では  

議会で「万博子ども招待事業の見直し」求める意見書を採択  １０月２日 

 市教委も４０項目にわたる懸念を質問として、大阪府教育庁にあげています。「５月の意向

調査では市教委（吹田）は学校に意思表明をしないようにといっている」「市教委として各学

校に（万博遠足に）行ってはいけないとは言えません。しかし、行くといった学校には市教委

の方から安全確認をさせてもらいます。」と安心・安全面での心配をしています。 

  豊中市は  ９月の議会でのやりとりより 山田（れいわ） 佐々木(共産) 

質問「（万博）校外学習に参加したくない場合にはどうすればいいのか」「参加しない選択肢は

あるのか？」の問い合わせはありましたか？ 

答弁「参加の判断にかかる質問には、大阪・関西万博にいくことにより未来社会を体験できる

等、教育的意義があると考えている大阪府教育庁の無料招待事業の趣旨を踏まえて、各校

において参加を検討すること等を助言」 

 

質問「参加しないという選択肢はあるのか」という学校からの問い合わせに、「万博校外学習

を行わないのであれば保護者に説明を求めるのか？」 

答弁「参加に関わって、教育委員会から学校に対して、保護者への説明を求めることはない」 

 

質問「落雷の危険性の高い大屋根リング、強い毒性をもつヒアリの発見、災害時の避難経路の

不明など、安全面において危険が増している。」 

答弁「万博協会において安全面に関して、様々な観点から適切に対応されるものと捉えている」 

 

質問「通勤ラッシュ時の引率の課題について、どのように考えている」 

答弁「府手配の貸し切りバス希望の学校はバス確保。日程調整中。公共交通機関の場合、混雑

が想定される。移動面での安全確保等を大阪府教育庁に要望している」 

 

質問「事故や健康被害があった場合の責任の所在はどこにあるか」 

答弁「会場内や移動中に事故が発生した場合、当該事業者の責任が問われるケースもあるかと

推察」 


